www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

JUEVES 20 DE JULIO DE 2017 | Año XLI | Número 14.622 | EDICIÓN AMÉRICA

Polémica en México por el control de las elecciones

A un año de las presidenciales, los ciudadanos critican la falta de autonomía de la autoridad electoral

LUIS PABLO BEAUREGARD, **México** México celebrará 30 elecciones el próximo año y elegirá 3.447 cargos públicos en los 32 Estados del país. Ante este proceso electoral

Uruguay vende ya marihuana estatal en las farmacias

M. MARTÍNEZ, **Montevideo** Uruguay empezó ayer a vender marihuana en las farmacias, la fase más ambiciosa del plan de legalización. Solo 16 farmacias aceptaron expender los sobres de 40 gramos. El precio de cada gramo es de 1,30 dólares. Los consumidores inscritos, casi 5.000 según el último dato oficial, pueden comprar hasta 10 gramos a la semana y 40 al mes. PAGINA 15

ADEMÁS



Chile, a un paso de despenalizar el aborto en tres casos

El Senado chileno aprobó ayer la despenalización del aborto en caso de riesgo de vida de la madre, inviabilidad fetal y violación. Hoy se somete a votación de los diputados. P15

La reforma laboral en Brasil inspira a Macri P37

El banquero español Blesa aparece muerto P20 Y 21

El huerto de los mejores restaurantes de México P28

sin precedentes, el país se prepara para los comicios en medio de cuestionamientos a las autoridades electorales. El Instituto Nacional Electoral (INE), un organismo autónomo creado más de dos décadas atrás, carga con una crisis de credibilidad por su inoperancia ante las dudas que sobrevuelan las elecciones del 4 de junio en Coahuila, en las que el candidato del PRI y ganador de los comicios, Miguel Riquelme, así como su rival del PAN, Guillermo Anaya, sobrepasaron los topes de financiación. Esta falta es suficiente para anular la elección, según lo establece la Constitución, pero tras más de un mes el INE no ha resuelto a controversia.

De acuerdo con activistas y ciudadanos, que exigen la renuncia de los 12 integrantes del consejo general del instituto, son los políticos quienes han minado la independencia de la autoridad electoral. Una reforma de 2003 modificó el proceso para elegir a los consejeros y abrió la puerta a que el carácter apartidista de la institución se perdiera. Una investigación del movimiento de izquierda Ahora, que encabeza los cuestionamientos al INE, reveló que más de 9.000 representantes de casillas en las elecciones del Estado de México en junio eran beneficiarios de programas del Gobierno estatal del PRI. PÁGINA 11



Una barricada de los opositores al Gobierno de Nicolás Maduro, ayer en Caracas./MARCO BELLO (REUTERS)

Maduro se atrinchera y desafía a la comunidad internacional

El presidente venezolano convoca al Consejo Nacional de Defensa ante las posibles sanciones de Estados Unidos

EWALD SCHARFENBERG, Caracas El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, se ha atrincherado en el poder y mantiene su desafío a las voces críticas. Ni los más de siete millones de votos contra la convocatoria de una Asamblea Constituyente en un plebiscito el pasado domingo, organizado por el Parlamento, de mayoría opositora; ni la amenaza de sanciones del presidente de Estados Unidos, Donald Trump; ni, en fin, los numerosos llamamientos de la comunidad internacional para que

recapacite han hecho desistir a Maduro de su proyecto. "Esta iniciativa ya no me pertenece, está en manos del pueblo", aseguró el martes el mandatario. El jefe de Estado venezolano presidió ese día el Consejo Nacional de Defensa, una instancia temporal con-

OPINIÓN

Un marco de convivencia

Gustavo Dudamel

P18

templada para responder a amenazas a la seguridad del país. Esta vez el motivo de la reunión del consejo fueron las advertencias de Trump, lanzadas el lunes tras el plebiscito opositor, y por las que el chavismo teme la posible congelación de los bienes de los altos cargos del Gobierno, así como la confiscación de los activos de la petrolera estatal venezolana en EE UU o incluso la cancelación de las compras del crudo al país, que vende el 50% de su producción a esa nación. PAGINAS 8 y 9



Las temperaturas bajo cero en el invierno austral afectan a quienes viven en la calle

Morir de frío en Buenos Aires

RAMIRO BARREIRO, **Buenos Aires** Para el Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires son poco más de 1.000, pero diversas organizaciones sociales elevan hasta 4.396 el número de personas que viven en las calles de la capital argentina. "En los cajeros dormís cómodo, pero hasta las 4.30, que es cuando te sacan", cuenta José Luis, de 55 años,

que ha vivido las jornadas más frías del invierno austral, con temperaturas bajo cero. Si bien rebaja la cifra de la población sin techo, el Gobierno de la ciudad reconoció esta semana un incremento del 23% del número de personas que viven en la calle, para los que hay 32 paradores habilitados con un total de 2.300 camas.